

世界史第3問

人間の生存の基礎である生産は、それぞれの時代・地域でさまざまな様相を呈しながら、歴史の発展に大きな役割を果たしてきた。技術制度、労働者、生産物など、生産に関連する以下の事柄についての設問(1)～(10)に答えなさい。解答は、解答欄(ハ)を用い、設問ごとに行を改め、冒頭に(1)～(10)の番号を付して記しなさい。

問(1) 古代の世界において、武器・農工具に用いる鉄の生産は重要な意味をもった。西アジアで最初に鉄製武器を生産し、用いたとされる民族の名称を記しなさい。

【ヒッタイトと鉄器】

- A 次の各語はいずれも古代オリエント文明に関するものである。各項目について、関連する政治・文化的な状況などにも触れながら、各々5行以内で記せ。(3)

(2) ヒッタイト人

- ★ 次の各項目について、政治・文化状況などにふれながら説明せよ。

ヒッタイト人 アメンホテップ4世

問(2) 古代ギリシアのポリスにおいては、生産活動はおもに奴隸や地位の低い住民が担っていた。このうちスパルタにおいて「周辺に住む人」という意味をもち、工業生産に従事する割合の高かった住民の名称を記しなさい。

【ペリオイコイ】

- スパルタの国有奴隸および商工業・農業に従事した半自由民は何と呼ばれたか。(2)

- h スパルタの政治制度の特色について記せ。(2)

問(3) 古代の東西交易を象徴する中国産のある繊維の生産は、ユスティニアヌス帝期ビザンツ帝国への原料生産技術の伝播を経て、その後ヨーロッパ各地に広まった。この技術の名称を記しなさい。

【ユスティニアヌス帝と養蚕業】

- (1) ユスティニアヌス帝はどのような意味で重要な政治家であったか。その時代の史実に関連させて述べよ。

問(4) 中国江南では、新たな穀物品種の導入により農業生産が増大した。北宋の時代に現在のベトナムに当たる地域から伝来し、長江下流域の水田地帯に普及した稻の品種を記しなさい。

【江南農業史と占城稻】

- ★ 第3問 中国史における江南地域の発展について、三国時代から清代にいたるまでを展望して、14行以内で述べよ。(冬)

問(5) 西ヨーロッパでは中世都市が発展すると、おもに手工業生産者からなるツンフトとよばれる組織が形成され、彼らが主体となるツンフト闘争が各地で起こった。この闘争は誰に対する何を求める闘争だったか。1行以内で記述しなさい。

【同職ギルドとツンフト闘争】

- 問3. 下線部3に関連して、中世の同業組合(ギルド)について説明した次の文章のうち、正しいものを一つ選べ。(3)

(イ)商人ギルドは、同職ギルドに一世紀ほど遅れて成立したが、独立の過程で両者の間に闘争が発生した。

(ロ)同職ギルドの正規組合員になることが出来たのは、親方と職人であり、彼らは徒弟を厳格に指導、管理した。

(ハ)ギルドでは、組合員家族間の通婚や生活の相互扶助などの活動も盛んであった。

(ニ)同職ギルドは都市の自治権獲得に積極的で、自治的な政体を運営する主体となった。

問(6) エルベ川以東の東ヨーロッパ地域では、近世に入ると領主の農業生産への関与が強まり、グーツヘルシャフトと呼ばれる独特の経営形態が発達した。この農業経営の特色を、当時の交易の発展と関連づけて30字以内で記述しなさい。

【グーツヘルシャフト（農場領主制）】

- (3) 東欧の封建制はきわめて長く残存した。その代表としてグーツヘルシャフトを挙げつつ、なぜ東欧の封建制が長引いたのかを説明せよ。(1)

- ★ 中世における北欧、南欧での二大遠隔地貿易は、ヨーロッパ経済に大きな変革をもたらした。これらの

貿易の内容と、それがヨーロッパの都市、農村および文化に与えた影響を合わせて20行以内で述べよ。その際下に示した語句を一度は用い、使用した語句に必ず下線を付せ。(3)

コムーン運動、周辺農村、イタリア商人、封建領主、莊園制

農場領主制、ブリュージュ、ルネサンス

注 農場領主制：グーツヘルシャフト

問(7) マルクスとエンゲルスは、1848年に『共産党宣言』をあらわして、社会主義社会を実現するための労働者の国際的団結を訴えた。その後、この理念を実現するための組織が結成され、マルクスがその指導者となった。この組織の名称と結成の場所を記しなさい。

【第1インターナショナルとロンドン】

- 問7 下線部(5)について、1864年にロンドンでマルクスの指導のもとに結成された労働者の国際的な組織は何か。その名称を記せ。

問(8) インドで1930年に組織された民族運動においては、政府の専売するある物品を生産することが象徴的な意味をもった。その専売品の名を含む運動の名称を、その指導者の名とともに記しなさい。

【塩の行進・ガンディー】

- 植民地化のインドにおいてイギリスの大きな収入源となっていた専売品は何か。またそれをめぐってガンディーが率いた非暴力運動を何というか。(1)

問(9) アメリカ合衆国のローズヴェルト大統領は、1929年に起こった世界恐慌に対処し、景気を回復させるためにニューディール政策を実施した。政府が経済に積極的に介入・統制するために制定された法律を2つ記しなさい。

【農業調整法・全国産業復興法】

- 世界恐慌から第二次大戦期までの米国の経済はそれまでとは著しい対照をなすものである。この期間の米国の経済体制について、立法、労働などの点にも注目しつつ10行程度で説明せよ。(1)

問(10) 第二次世界大戦後、アメリカ合衆国の支援を受けつつ経済を復興させた西ヨーロッパ諸国は、より一層の発展のために経済統合を推進した。現在のヨーロッパ連合(EU)への発展の基礎となる、1952年に発効した西ヨーロッパ最初の経済統合機構の名称を記しなさい。

【ヨーロッパ石炭鉄鋼共同体】

- ★ 第4問 ヨーロッパ共同体(EC)が発展するうえで、第二次世界大戦後にフランスとドイツ連邦共和国がそれまでの敵対関係を克服していったことが決定的影響を及ぼした。両国の関係が対立から協調へと変化していった過程とその原因を、次の用語を全て使って13行以内で説明せよ。(2)

アルザス・ロレーヌ ルール占領 ヨーロッパ石炭鉄鋼共同体(ECSC)

- 問1 空欄1から12に適当な語を入れなさい。

1992年2月オランダの・・・これは1952年に成立した石炭と(3)の共同利用を目的とした(4)の後、(a)他の分野で進められた統合の動きの中でも・・・(2)

◆コメント◆

「生産」をテーマに、経済史中心の出題でした。「塩の行進」以外は平易でした。

◆全体コメント◆

例年通りの傾向と出題で、基礎知識がスムーズに出てくるよう練習するだけで対策できます。